

SOUVIENS-TOI ...

de l'Eternel ton Dieu, car c'est lui
qui te donne la force.
Deutéronome 8.18

Bulletin de l'ACEPU
Association Cultuelle de l'Eglise
Protestante Unie de
Courbevoie / La Garenne-Colombes
16, rue Kilford, 92400 Courbevoie



Renseignements page 14

N° 10 – Octobre 2016



*Là où est l'Esprit du Seigneur,
là est la liberté.*

2 Corinthiens 3, 17

**Merci pour tout ce qui se fait
et ne se voit pas...**

*Nous te rendons grâces, Seigneur, nous te disons merci
pour tout ce qui se dit, tout ce qui se fait
mais qui ne se voit pas.*

*Merci pour les petites choses de la vie,
celles que personne ne remarque,
celles que l'on soupçonne à peine.*

*Merci pour cette lueur de joie
dans les yeux d'un malade,
pour la complicité d'un enfant
et le passant d'un instant.*

*Merci pour le silence gardé aux portes de la révolte,
pour le pardon donné au lieu de la vengeance,
pour la parole d'amour à la place de l'insulte,
pour la prière muette au cœur du drame de l'autre.*

*Merci pour l'humble qui se tient à l'ombre du puissant,
pour l'inutile en apparence,
pour le bien qui jamais n'a pu se dire,
et pour les joies secrètes au milieu des tourments.*

LE MOT DU PRESIDENT

Bonjour à tous. Malgré les événements tragiques de cet été, nous espérons que vous avez pu profiter de ce temps de vacances. C'est avec plaisir que nous nous retrouvons en ce mois de septembre 2016 pour une nouvelle rentrée.

Les années passées nous ont permis de faire vivre notre paroisse et d'atteindre presque totalement les trois buts que nous nous étions fixés :

- Entretien de notre patrimoine par les travaux sur le temple et la salle Schweitzer,
- nous mettre en conformité avec la loi par la dévolution de nos biens immobiliers à la Fondation Bucer,
- accueillir un pasteur à mi-temps.

Dès le début du mois de septembre, une sonorisation neuve va être installée et l'orgue bénéficiera d'une réfection complète.

Les kermesses de printemps et d'automne restent des temps forts de la vie de notre communauté ; elles permettent de partager de bons moments entre amis, d'accueillir nos fidèles visiteurs de passage et elles aident à améliorer largement nos ressources financières.

Nous avons reçu une exhortation du Conseil national de l'EPUDF pour faire un effort au niveau de l'accueil des exilés. Après avoir envisagé plusieurs possibilités, le Conseil presbytéral a décidé de lancer une action de collecte de fonds les cinq dimanches d'octobre (analogue à l'action de carême qui rapporte environ 1 000 € chaque année) et de faire immédiatement un don de 1 000 € à la Fondation des Diaconesses qui dispose de trois maisons pouvant accueillir 120 réfugiés (voir l'article d'Anne Garnier en page 5).

Marianne Guérault, est maintenant notre pasteur nommée à mi-temps par le Conseil régional pour les six années à venir en espérant que sa santé le lui permettra.



Nous continuerons d'accueillir des prédicateurs et le pasteur Gounelle qui viendra une fois par mois cette année encore nous faire des prédications toujours très appréciées.

Le Synode de l'Inspection luthérienne de Paris se réunira chez nous les 10 et 11 novembre 2016. Le samedi après-midi, nous pourrons participer dans notre temple, avec les délégués synodaux, au culte animé par l'Inspecteur ecclésiastique.

En 2017, dans le cadre du 5ème centenaire de l'affichage des 95 thèses de Luther, notre Eglise demande à chaque paroisse de réfléchir à ses propres thèses pour 2017. En 500 ans, la famille a changé de forme, les relations entre les Eglises et l'état sont apaisées, les femmes ont pris une plus grande place dans notre Eglise. Une Journée d'Eglise aura lieu dans la salle Schweitzer le 16 octobre à 14h afin de définir nos thèses pour 2017.

Nous sommes heureux de nous retrouver en ce mois de septembre 2016 pour une nouvelle rentrée et pour bâtir un nouveau projet de vie de notre communauté. A tous bienvenue.

Jean-Louis Stehlé
Président du Conseil presbytéral



Dimanche 2 octobre 2016

Fête des récoltes

Comme chaque année, pensez à apporter des fruits et légumes FRAIS (et non en conserve) qui sont recueillis par le « foyer » du temple des Batignolles pour la préparation de repas destinés aux SDF.

SOLIDARITÉ RÉFUGIÉS

Même si la menace des attentats terroristes pèse lourdement sur la France, il y a bien longtemps que, à Courbevoie et à La Garenne, nous n'entendons plus le bruit des bombes et du canon. Nos maisons et nos villes ne sont pas réduites en ruines. Nous avons de la nourriture en abondance et tout ce qui est nécessaire à une vie agréable.

Que pouvons-nous faire pour venir en aide à ceux qui ont fui l'enfer de la guerre et arrivent chez nous exténués, ayant tout perdu, n'ayant même plus chez eux une goutte d'eau pour apaiser leur soif ?

Ne pouvant pas concrètement accueillir, loger, accompagner des familles de réfugiés nous pouvons, c'est un minimum, soutenir financièrement une association qui remplit cette mission. Aussi, le Conseil presbytéral a-t-il décidé de lancer une action de collecte de dons les cinq dimanches d'octobre (analogue à l'Action de Carême) en faveur de la Fondation des Diaconesses qui possède trois maisons pouvant accueillir 120 réfugiés.

Souvenons-nous de la parole de Jésus : « Ce que vous avez fait à l'un de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait ».

Alors ouvrons grand nos cœurs ... et nos portefeuilles.

Anne Garnier

N.B. Tout don en chèque ouvre droit au reçu fiscal, ce qui permet d'être encore plus généreux.



CALENDRIER
DU MOIS
D'OCTOBRE 2016

Dimanche 2	Culte des récoltes à 10h30 avec le pasteur Yves Gounelle. Reprise de l'école du Dimanche et du catéchisme à la même heure.
Dimanche 9	Culte à 10h30 avec Isabelle Charles et le pasteur Marianne Guérout qui célébrera un baptême. Ecole du dimanche et catéchisme à 10h30. Concert à 16h (affichette en page 9).
Vendredi 14	Première réunion du Comité Kilford à 19h30. Conseil presbytéral de 20h à 22h.
Dimanche 16	Culte, école du dimanche et catéchisme à 10h30. Après un pique-nique tiré des sacs, journée d'église à 14h dans la salle schweitzer pour définir nos «Thèses pour 2017».
Vendredi 21	Prière de Taizé à 19h.
Dimanche 23	Culte à 10h30.
Dimanche 30	Culte à 10h30.

**Pas d'école du dimanche ni de catéchisme les dimanches
23 et 30 octobre
en raison des vacances scolaires.**

PENSER LA DIMENSION ENFANCE ET JEUNESSE DANS TOUS LES CULTES.

Il ne s'agit pas ici de faire un culte « jeune » chaque dimanche, ni de faire une prédication simpliste, mais de penser le culte de manière inclusive pour tous.

Voici quelques idées pour élargir l'horizon :

Prévoir dans sa liturgie un temps de prière où la jeunesse n'est pas oubliée, par exemple :

Prier pour les jeunes dans la prière d'intercession, ceux de nos familles et ceux des familles éloignées de la paroisse.

Penser à utiliser, dans la liturgie, des prières écrites pour/par des enfants.

Utiliser ou réutiliser des prières écrites par les jeunes ou les enfants lors de week-end ou de temps forts.

Un temps de **message pour les enfants** de façon systématique. Quelques idées sur le site des [éditions Passiflores](#).

Dans les annonces penser à mentionner et publiciser les rencontres des jeunes et des enfants.

Inviter un animateur jeunesse, un responsable d'un mouvement de jeunes à venir présider le culte.

Demander à des jeunes qui ont participé à un rassemblement de jeunesse ou à une expérience dans le cadre de l'église de venir la raconter au culte.

Choisir d'apprendre [un chant écrit lors des 10 dernières années](#) de temps en temps au début d'un culte.

Demander à des jeunes qui apprennent à jouer d'un instrument de musique de venir accompagner les chants au culte ou de venir faire un morceau de musique après la prédication ou à un autre moment.



Mettre en place un tapis de jeu dans un coin du temple avec livres et jouets où les enfants peuvent aller librement pendant le culte. Un « coin » du temple, ce n'est pas forcément au « fond » du temple pour espérer moins les entendre ou pour être le moins dérangé par leur présence. Au contraire, penser la « place » des enfants au culte, ce n'est pas **que** leur raconter une petite histoire avant de les renvoyer à leurs coloriages ou à leurs jouets.

C'est aussi leur donner une place physique et matérielle. Les inclure quel que soit le « coin » choisi sous le regard bienveillant des adultes ne peut qu'avoir du bon : moins de bruits ou de chahut, une inclusion réelle dans la communauté et le temps du culte, d'avantage de dialogue possible avec eux pendant le culte. Alors, pourquoi ne pas supprimer deux ou trois rangées de bancs (ou de chaises) **devant** et leur réserver cet espace-là ? Et pour qu'ils aient plaisir à y venir et y revenir, il est primordial de faire de cet endroit un lieu paisible et chaleureux avec un ou des tapis suffisamment grand, coussins en nombre, table et chaises pour enfants avec des jeux non bruyants ...

Faire un culte jeune ou famille une fois par mois, destiné à tous, mais où les chants, la liturgie et la prédication sont audibles pour les moins de 20 ans.



Décès

Madame Monique Lemoine qui fut longtemps active au sein de la paroisse, est décédée le 28 juillet 2016 dans la maison protestante de Nanterre où elle s'était retirée depuis plusieurs années. Nous adressons à sa famille nos plus fraternelles condoléances.

CONCERT

**Église Protestante Unie
Courbevoie / La Garenne-Colombes
16, rue Kilford 92400 Courbevoie**

Dimanche 9 octobre 2016 à 16h00



ENSEMBLE « LA LORENZANY »

**Jacques Diény : hautbois
Henry Wyld : basson
Armelle Choquard : clavecin**

**Œuvres de Haendel, Boismortier,
Erlebach, Platti.**

Libre participation aux frais

ECHO DU CONSEIL DU 16 SEPTEMBRE

En début de séance, Angela JOURNEE propose une prière « Quand je pense à l'Eglise » reprise dans le livre du pasteur André Dumas « Cent prières possibles ».

Ensuite le conseil :

- Approuve le compte-rendu du conseil presbytéral du 17 juin 2016.
- Prépare le culte d'installation de notre pasteur Marianne Guéroult le dimanche 25 septembre à 16h. Ce culte, sera célébré par l'Inspecteur Ecclésiastique Jean-Frédéric Patrzynski. Il aura lieu en présence des paroissiens, d'autres pasteurs, des représentants des municipalités, des amis et représentants d'autres religions. Cette cérémonie sera suivie d'un vin d'honneur.
- Fait le point sur les finances : le solde du compte courant est de 61 000 € fin août et les recettes et les dépenses sont équilibrées.
- Décide de reconduire le même montant de la Cible 2016 pour 2017 (34 000 €).
- Les conseillers presbytéraux élaborent deux projets de thèses qui seront proposés et discutés avec les paroissiens lors de la journée d'église du 16 octobre. En effet nous devons réfléchir sur l'évolution de l'église en vue des 500 ans de la Réforme en 2017. Les sujets évoqués sont les suivants :
 - (1) Peut-on laisser à nos petits-enfants une terre viable, accueillante et aimante ?
 - (2) Comment être témoins de notre foi dans notre société ?
- Prépare l'accueil du synode régional des vendredi 11 et samedi 12 novembre. Attend les devis demandés à des associations d'insertion pour les repas. Le culte de clôture aura lieu le 12 à 16h. Il n'y aura pas de culte le dimanche 13. Les paroissiens peuvent assister à toutes les délibérations et au culte.
- Fait le point sur les travaux : les devis concernant la sonorisation, la réparation de l'orgue et la mise en conformité de l'électricité (demandée par SOCOTEC) ont été transmis à la fondation BUCER. Une solution sera recherchée pour terminer les travaux d'étanchéité commencés par l'entreprise Beautour.
- Prend note que le catéchisme et l'école du dimanche commenceront le dimanche 2 octobre, jour du culte des récoltes.
- Dates à retenir : 16 octobre à 14h journée d'église et 8 novembre à 18h30 préparation de la kermesse d'automne.
- Etablit le tableau des services.
- Fixe la réunion du prochain conseil presbytéral au 14 octobre.

LE BAPTÊME ... AUTREMENT

L'Eglise d'Ecosse envisage d'autoriser les baptêmes et les communions en ligne. Voilà qui paraît étonnant ... Un baptême sans eau ! Et pourtant, le problème est bel et bien à l'étude pour l'Eglise d'Ecosse.

L'Eglise souhaite inverser la courbe du nombre des membres nettement à la baisse ces dix dernières années. Le nombre a en effet chuté d'un tiers depuis 2004. Le nombre des baptêmes a quant à lui reculé de 50 %. Un rapport publié avant l'Assemblée générale annuelle à Edimbourg recommande donc un moyen radical d'élargir la congrégation.

Comme moins de gens se rejoignent dans le sens traditionnel, des questions se posent sur l'adhésion en ligne et même sur l'accès aux sacrements sans être physiquement dans l'assemblée.

Deux points de vue :

Pour Norman Smith : Beaucoup de gens pratiquent leur foi chrétienne en dehors des bâtiments de l'Eglise. La possibilité d'avoir accès aux sacrements en ligne ne serait donc qu'une autre façon de répondre aux changements de notre société moderne.

Pour Davis Robertson : Cette idée ne chemine pas sans opposition pour certains ; le baptême en ligne est ridicule et dénonce une tentative désespérée d'accroître le nombre des membres de la communauté.

Il faut attendre que les conclusions de l'Assemblée générale sur ce sujet soient rendues publiques pour connaître le dénouement de l'affaire.

A suivre ...

VENTE PAROISSIALE

La rentrée est maintenant bien installée et déjà nos activités paroissiales ont repris. Ce texte de Louis Pernot trouvé parmi mes lectures estivales me semble tout approprié. A nous de le méditer ...

D. Davoust

O parlait autrefois de « vente de charité » et ce n'était pas le monopole des Eglises. On se souvient du célèbre « Bazar de la charité » avec son terrible incendie de 1897 où périrent nombre de personnalités. L'idée était de récolter des fonds pour les pauvres ; les paroisses ont alors pour la plupart organisé leur propre vente. Avec le temps, le monde laïque a abandonné cette pratique un peu désuète et seules les plus grandes paroisses ont continué cette tradition, et, abandonnant le mot « charité », elles ont appelé cet événement « vente paroissiale », « journée d'entraide » ou « d'amitié ». En dehors des Eglises, les écoles privées ont réinvesti le concept sous le nom de « kermesse ».

Ces ventes dans les églises ont souvent suscité des résistances de la part de ceux qui trouvaient qu'on se transformait en « marchands du temple ». D'autres plus pragmatiques soutenaient le principe protestant que le temple n'étant pas un lieu plus sacré qu'un autre, il n'y avait pas de problème à y installer des stands commerçants et que la colère de Jésus était contre une certaine conception commerciale d'une religion rituelle plutôt qu'une préoccupation à l'égard des lieux de culte.

Reste qu'il y a en général dans les « ventes » des tombolas. Or dans la plus pure tradition calviniste, les jeux de hasard sont considérés comme immoraux. Il semble là encore que le pragmatisme ait eu gain de cause faisant dire aux railleurs que, dans les paroisses calvinistes, les jeux de hasard étaient interdits, sauf une fois par an où ils prenaient alors le nom de « tombolas ».

Aujourd'hui les ventes paroissiales ont souvent repris de la vigueur, non seulement pour l'argent qu'elles permettent de récolter mais plus encore parce qu'elles deviennent un lieu formidable d'engagement et de convivialité où la communauté de l'Eglise se réalise avec toute sa force et s'ouvre aux autres. Pourquoi pas ?

Louis Pernot
Evangile & liberté

LECTURES BIBLIQUES

Dimanche 02/10	Habacuc	Chap. 1	Vers. 2-3
		Chap. 2	Vers. 2-4
	2-Timothée	Chap. 1	Vers. 6-14
	Luc	Chap. 17	Vers. 5-10
Dimanche 09/10	2-Rois	Chap. 5	Vers. 14-17
	2-Timothée	Chap. 2	Vers. 8-13
	Luc	Chap. 17	Vers. 11-19
Dimanche 16/10	Exode	Chap. 17	Vers. 8-13
	2-Timothée	Chap. 3	Vers. 14
		Chap. 4	Vers. 2
	Luc	Chap. 18	Vers. 1-8
Dimanche 23/10	Deutéronome	Chap. 10	Vers. 12
		Chap. 11	Vers. 1
	2-Timothée	Chap. 4	Vers. 6-18
	Luc	Chap. 18	Vers. 9-14
Dimanche 30/10	Esaïe	Chap. 45	Vers. 22-24
	2-Thessal.	Chap. 1	Vers. 11
		Chap. 2	Vers. 2
	Luc	Chap. 19	Vers. 1-10



RENSEIGNEMENTS

CULTE : tous les dimanches à 10 h 30
 EGLISE : 16, rue Kilford, 92400 Courbevoie
<http://www.protestants-epuf-courb.fr/>

Pasteur : Marianne Guérout (à mi-temps)
 Tél : 07 64 11 99 10

Président du Conseil Presbytéral
 Jean-louis Stehlé
 Tél : 01 47 80 12 31
stehle.jeanlouis@gmail.com

Chèques : ACEPU Courbevoie/La Garenne-Colombes

COLLECTES DE SORTIE

1er dim. Entraide luthérienne
 2ème dim. Missions
 3ème dim. Mission intérieure
 4ème dim. Travaux
 5ème dim. Bienfaisance
 paroissiale

ECOLE DU DIMANCHE

Même horaire que le culte
 Responsables
 Denise Kerdauid
 Regina Clerdouet

TRESORIERE

Denise Kerdauid

CATECHISME

Responsables
 Daniel Tardres
 Isabelle Auriel

SOUVIENS-TOI

Equipe de rédaction
 Denise Davoust
 Solange La Gravière

Abonnement annuel 16 €
 de soutien 31 €

SITE INTERNET

Webmaster
 Jean-Louis GAUDIN

